

RECORDANDO A ERNESTO BERNATH (1911-1999)

Juan C. Torres-Mura

Museo Nacional de Historia Natural, Casilla 787 Santiago.

Hijo de Martín Bernath y Sonia Dümler, Ernesto Luis Bernath nació en Quasnitz, Alemania, el 19 noviembre 1911 (el pueblo ahora no existe porque fue destruido por la Segunda Guerra Mundial). Cuando terminó su enseñanza secundaria decidió emigrar a Francia, donde estudió la carrera de Ingeniero Agrónomo Forestal en la Universidad de Nancy. Junto a sus estudios desarrolló la afición por las aves que tenía desde niño, llegando a publicar en 1935 el trabajo "Notes sur l'avifaune des îles baleares et pityuses". En noviembre de ese mismo año, a instancias de un amigo, se trasladó a Chile llegando a Valparaíso en el barco Reina Victoria. Pocos después de llegar a Chile se integró activamente a la Academia Chilena de Ciencias Naturales, entidad que por décadas reunió a los numerosos naturalistas chilenos (principalmente botánicos, entomólogos y ornitólogos). En 1942 ingresó como profesor a la Facultad de Agronomía de la U de Chile, donde se desempeñó por 11 años, también ese año contrajo matrimonio con la profesora Matilde Schwartzberg, quien sería su compañera en la vida y en la ornitología por 57 años. Desde 1953 a 1973 trabajó para el estado de Chile a través de la Caja de Colonización Agrícola y la Corfo (Corporación de Fomento a la Producción), participando en la forestación y el inventario de los recursos forestales del extremo sur de Chile (especialmente Aysén y Magallanes). Durante su estadía en Magallanes realizó las observaciones de aves marinas que fueron publicadas en *Auk* en 1965 (Observations in southern Chile in the southern hemisphere autumn). Desde mediados de los años 70 hasta los 90's se dedicó a la agricultura en las cercanías de Santiago y aprovechó la proximidad de la cordillera para realizar frecuentes excursiones a esa área. En 1955 ingresó como socio a la American Ornithologist's Union, en 1963 a la Cooper Ornithological Society; fue miembro de la Unión de Ornitólogos de Chile desde su fundación, y concurrió a las reuniones mensuales a pesar de su progresiva ceguera (siempre acompañado de su esposa, aunque ella pasó sus últimos dos años en una silla de ruedas). Se interesó principalmente en estudiar la migración de las especies a través de la cordillera de los Andes y llevó cuidadosos registros de sus periódicas excursiones (sus cuadernos de terreno con observaciones de 1950 a 1990 se conservan en el Museo Nacional de Historia Natural, los primeros años están escritos en alemán y luego en castellano). En los años 90's, aunque estaba prácticamente ciego, continuaba haciendo excursiones a la cordillera de los Andes donde escuchaba las vocalizaciones de las aves, mientras su esposa le describía las especies. Falleció a los 88 años, en Santiago de Chile el 5 de octubre de 1999, cuatro meses después que su amada esposa Matilde, le sobreviven su hija Angélica y dos nietos.